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与这些国家的人造板市场相比，我们

有很强的技术代差，这是我们发展人

造板产业的基础优势。第二，我们有

丰富的林业资源，如果能把这个资源

用好用活，那是非常有潜力的。目

前，云南的林业资源就像没有开挖

的矿，一旦合理开发就会有更好的

效益。

徐星：云南被誉为“植物王

国”“动物王国”，这主要指现代的

生物。大家了解得少一点的是，云南

也是古生物王国。因为云南的化石资

源在全国是数一数二的，从早期的化

石到跟我们人类相关的化石都有分

布。我发表在英国《自然》杂志上的

第一篇论文，就是关于云南峨山的一

个恐龙化石的相关研究成果。

云岭先锋：您在云南工作期间

如何在相关部门的帮助下克服困难？

杜官本：2000年，我们的人造

板行业还处于起步阶段，研究经费和

工作经费都很少。当时，我拿到了美

国博士后录取通知书，但因为一些情

况，打算留在国内发展。我想做研

究、做项目却没有钱，就找到省科技

厅，省科技厅领导没有因为我年轻就

拒绝我，而是把一项攻关项目任务交

给我，还给了我400多万元的启动资

金，当时这个项目在全国来说也是一

个重点项目，让我开启了“环保型室

外型刨花板”项目研究。当时，如果

没有这笔原始启动资金，我就走不出

人造板研究第一步，也就没有后来获

得国家科学技术进步奖二等奖的“防

潮型刨花板研发及工业化生产技术”

项目，更谈不上能有今天的个人发展。

徐星：来到云南工作后，从我

的生活到办公环境，到研究平台的建

设等，都得到相关部门和我所在单位

的关心帮助。比如说，有一次我希望

招一个科研助理，从学院的党委书

记、院长，到学校的其他领导都非常

重视这件事，很快就招到一位优秀的

人才。这是一个很温暖的体会。

云岭先锋：您觉得目前云南省

的院士、高层次人才培育环境如何？

跟外省相比，还有哪些方面可以提升

和完善？

杜官本：云南省高层次人才培

养的环境一直在进步，比如说对人才

的尊重、关怀等。特别是近5年到10

年来，云南的人才工作做得越来越

好，院士数量不断增加。

培养高层次人才，最主要是要

解决人才总量的问题，高层次人才也

是逐渐成长起来的，人才总量大了，

高层次人才自然就会多。比如说，博

士研究生、硕士研究生、本科生，毕

业之后都愿意来云南发展，那我们的

人才自然会越来越多。解决人才总量

不够的问题，需要制度创新。云南要

积极创造良好的干事创业环境，为人

才提供更好的发展空间。

徐星：从管理层面来讲，云南

以及其他一些西部地区，还有很大的

提升空间。如果比对经济发达地区的

管理体系，云南的效率要低于东部地

区、北京和广东。

孙航：云南重视人才工作，也

有非常好的人才培育环境。今后还可

以继续加强人才交流，鼓励人才到国

内外著名机构交流合作，完善有关的

政策，例如在相关人才项目中，匹配

相关的国际交流合作项目等。

云岭先锋：要吸引更多国内甚

至国际高层次人才来云南发展，还可

以从哪些方面重点发力？

徐星：据我了解，省里出台了

很多举措支持本土人才发展。实事求

是地说，经济欠发达地区人才发展从

硬件设施条件来说很难与发达地区竞

争。未来经济欠发达地区的人才培

养，需多从软环境建设方面入手。做

科研的人大都是有情怀、有理想的，

从软环境上让他们感受到温暖和良好的

发展空间，可能更有吸引力。

2023年初，我作为全国政协委

员，在云南大学做过一次调研，开过

一次会议，参加会议的都是云南大学

近年来引进的人才。大家也认为，从

硬件上云南与经济发达地区竞争存在

困难，他们更多地希望软环境能尽快

改善。

杜官本：一个地方的经济社会

发展水平，是吸引人才的最根本动

力。从目前看，云南要引进优质人才

还是比较难的。第一，与很多发达省

份相比，云南给人才的做事平台高度

还不够。第二，做事的环境和氛围不

够，总体来说专注于做事的群体太
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